

IZQUIERDA REPUBLICANA

Órgano del Partido Radical Socialista de la provincia

Dirección y Redacción: P.ª DEL DUQUE, Núm. 1.—Teléfono 107

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Cáceres 0'60 al mes.

Fuera de Cáceres 2'00 al trimestre.

— Pagos adelantados —

AÑO II

PUBLICACIÓN SEMANAL

CÁCERES, 16 DE MAYO DE 1932

NÚM. 30

Editorial

Parece obligado que nos ocupemos hoy, si bien de forma objetiva, del bárbaro atentado de Logrosán. No nos mueve la pasión de trazar estas líneas, sólo sentimos personalmente, por la amistad que con ellos nos une, las lesiones causadas a nuestros amigos, y el dolor que produce el obtener una salvaje ingratitud, a los buenos propósitos y fines altruistas.

Toda la prensa, y también nosotros en el pasado número, hemos relatado el hecho; por eso hoy, un nuevo relato sería vano, pero tenemos que tratar la cuestión y señalarla como una elocuente advertencia de lo peligrosa que son las organizaciones políticas, manejadas y que secundan ciegamente los planes de un malvado. Tristemente, el caso que de cerca sentimos, junto con otros muchos que por referencia conocemos, nos induce a pensar, que si no se les habrá ocurrido, a ese plantel de hombres honrados, verdaderos socialistas, hombres de nobles luchas, y que tan alto ponen el partido a que pertenecen, la conveniencia, que presenta todos los caracteres de una urgente necesidad, de hacer una escrupulosa revisión de conducta anterior y actual, de esos hombres que tienen al frente de las agrupaciones locales, con objeto de eliminar, a todo lo que significa la hez social, y a esos elementos que el aluvión del triunfo los ha llevado a sus Casas del Pueblo, que las prostituyen, y no saben ni quieren enseñar, que deben de ser esas casas los verdaderos templos, donde se prediquen las sublimes teorías, que tiene como finalidad la redención del proletariado. Deben los elementos sensatos de cada Casa del Pueblo imponerse y desautorizar a los que les mueven fines bastardos, a los que pretenden aprovecharse de las organizaciones, para sí propios, y ponerlas incluso a servicio de elementos capitalistas.

¡Qué antagonismo resulta entre las verdaderas ideas socialistas, que tienden entre otras cosas a abolir fronteras, para que pueda practicarse ampliamente la confraternidad humana, de todas las naciones, así como también su aversión a todo lo que signifique destrucción de los semejantes, y estos otros procederes de froglodita que se practican en algunos pueblos, con ánimo de crearse un núcleo, a los que poder sugerir, proclamándose sus virreyes, siendo necesario un salvoconducto del generalife, para entrar en su territorio!

Estos sujetos no son socialistas, son algo cuyo calificativo la pluma se resiste a estampar, y va siendo hora de que las nobles masas que integran las Casas del Pueblo, esa masa sedienta de redención, se percaten que bajo las auspicios de estos cabecillas, sólo conseguirán ser ametrallada, y que sus mezquinos consejos las arrastrarán al precipicio sepultándolas.

Lo ocurrido, encierra también una doble enseñanza para esos hombres que tienen toda nuestra simpatía, que llevan la dirección de estas organizaciones en nuestra provincia, pueden ver un reflejo del futuro, si dejan que esa perniciosa semilla se extienda, y no son cortados los brotes donde surjan, sin contemplación de clase alguna; y pueden ver también el perjuicio que para sus organizaciones significa, actos de tal barbarie, ya que son repudiados por toda la opinión sensata, la que no les es conveniente perder.

En Discos y Gramófonos

EL ÚNICO QUE SIRVE BIEN ES

Terio

¡NO CONFUNDIRSE!

Almacenes TERIO - Cáceres

LAS ELECCIONES FRANCESAS

Contra el nacionalismo

Cuando aparezca este artículo, ha de saberse de un modo definitivo, el resultado de las elecciones francesas y la magnitud del triunfo de los partidos de izquierda.

En esta lucha electoral, llena de intensísima propaganda, entre nacionalistas, representados en la derecha y el cartel de izquierda, destaca primordialmente la figura de Herriot, jefe de los radicales socialistas. Herriot, en nombre del partido, ha presentado un programa de sincera conciliación internacional de pacifismo, y la resolución de los problemas planteados por la crisis económica interior. Colaborarán en su obra los socialistas. Los prohombres de ambos partidos, Herriot y León Blum, se han manifestado ante Francia con la serenidad y patriotismo adecuados a la realidad del presente de Europa. Enlazados ambos partidos en la futura Cámara de Diputados, que constituirán mayoría, laborarán por el acercamiento de todos los países para la gran obra de la paz, frente al resurgimiento del imperialismo alemán.

En la primera vuelta de las elecciones francesas el rumbo ha sido marcadísimo hacia la izquierda. Elementos del centro-derecha dieron sus votos a socialistas y radicales socialistas. El triunfo se debe a la conciencia ciudadana de Francia y a su responsabilidad de verse observada por el mundo, en los momentos en que esa potencia podía decidir los destinos de Europa y aún universales; responsabilidad de dar un triunfo a las derechas, que suponía proclamar el nacionalismo de Hitler; responsabilidad de que una nueva guerra mundial de sentido imperialista encendiéndose la destrucción y sembrara el dolor... Y ante la magnitud de la tragedia se alza Francia con repulsión y otorga su confianza a los partidos que llevan en sus programas la bandera del pacifismo internacional. A esto se debe el triunfo de las izquierdas.

Para Europa era un peligro el triunfo de Hitler en Alemania, porque Hitler intenta hacer resurgir el imperialismo déspota del Kaiser, armando a sus huestes y amenazando al mundo con aplacar su sed

egoísta de dominio, con una nueva y moderna guerra, más devastadora que la del año 14. Abomina Hitler de la social democracia alemana, que es régimen de juricidad y libertad, e implantará una dictadura tipo Carmona en Portugal o de Mussolini en Italia, en la que ahogue todo aliento de ciudadanía; pero aún más terrible que éstas por que perturbará la paz internacional.

Para los espíritus liberales, el triunfo del cartel de izquierda francés significa su propia victoria, y para los que al mismo tiempo sentimos los idearios radicales socialistas, nos complace que nuestros correligionarios de Francia, puesto que somos un partido internacional, tengan en la Cámara de Diputados la minoría más numerosa, formando con el apoyo de los socialistas y otras fuerzas de izquierda, un Gobierno de garantía interior y exterior.

Las derechas españolas soñaban con un posible cambio en la política de Europa y que también repercutiesen en nuestro país. Pero la democracia hispana ha conquistado la libertad mediante muchos siglos de lucha y encarnada ya en el alma del pueblo no se la dejará arrebatar por estos nacionalistas españoles, explotadores del proletario y del fanatismo, rémoras del progreso, defensores de una moral inmoral.

ALEJANDRO SÁNCHEZ ZANCA

Cosas y Cositas

Lo mismo da ofrecer «Camiones de calzado», que garantizar la «Gloria eterna» a cambio de seis realitos, en misas.

Nuestros azules se entusiasmaron demasiado, creyendo que el Globito del noticiario pelucero iba a parar frente a España enseñándonos una coronita. Esa coronita y su peana, no «Chamullan» ya a los de acá del Pirineo.

Nosotros creíamos, que los fondos sólo servían para adquirir algunas cosas si eran de vil metal y para meter otras si eran los de los baúles. Desde ayer sabemos que hay otro fondo: el de la consecuencia integral, que sirve para inclinarse ante un cadáver.

De sabor diario

Cierta apetencia espiritual sentimos cuando examinamos con detenimiento y fruición, cuantas palpaciones van exteriorizándose, día a día, en las páginas de este semanario. En ellas buscamos, con la natural avidez del neófito, el eco grato de esa comunión de ideas, que necesariamente constituye el postulado de nuestro programa.

Con la sencillez de quienes ven las cosas de una manera simplista, observamos los matices y gradaciones de cuanto —con el mejor deseo— va insertándose en este órgano, portavoz de nuestros ideales, y hemos de confesar que, la mayor parte de ellas, coinciden y hasta responden con bastante fidelidad a otras sugerencias nuestras, muy modestas por cierto, pero que hubimos de quedar inéditas en honor a quienes nos ayudaron con su cooperación y su trabajo.

Esta natural resistencia a verter nuestras opiniones y a cuanto de manera latente bulle y se agita en nuestro cerebro, tiene esta obligada justificación: la atención y prioridad con aquellos correligionarios que, con tesón y perseverancia ponen al servicio de la causa cuanto ellos pueden ofrecer, es decir, sus afanes, sus entusiasmos y hasta su valor personal, que no en balde atravesamos una época de dificultades, y es necesario fortalecer el temple de nuestras armas, para que sus filos estén prestos a castigar la provocación y el ultraje.

Estas frases nos obligan a hacer una digresión. Estos tónos que parecen de guerra, no van con la intención, poco piadosa, de provocarla; nada de eso; somos hombres de paz y nuestras diatribas—si las hay—queremos resolverlas en un ambiente cordial, humano, propio de quien, aunque evoque al adversario en situación de violencia, tenga la legítima y elevada misión de convencer y no de vencer.

El fuerte y áspero calificativo con que a diario nos citan quienes pudieran haberlo ostentado con mayor razón que nosotros, no estuvo más que en la mente altísima de nuestro sabio filósofo Ortega, cuando quiso fustigar todos los extremismos señalando sus peligros e ineficacia, pero nunca pudo ir dirigido a nuestro partido y menos a su actuación, ya que ésta ha sido sana, constructiva, moderna y eficaz. Nadie que observe desde lo alto, puede tildar la labor de nuestros dirigentes de sectaria o partidista. Hemos renovado, pero no destruido.

Pues bien, siguiendo nuestros primeros párrafos se desprende que íbamos a hacer un breve comentario de cuanto hasta ahora se ha publicado en estas páginas y queríamos hacer resaltar la consecuencia de que no es justo hacer crítica sobre ello, puesto que se trata de labor realizada con el mayor entusiasmo. Pero es el caso que, dejando a un lado cuanto concierne a esa comunión espiritual de que hemos hablado, nos vamos a permitir llamar desde aquí la atención a cuantos nos favorecen con sus disertaciones, claro es que de manera amistosa y fraternal como corresponde a nuestra condición de correligionarios.

Nuestro partido es de orden y, por ende, no puede estar a merced de genialidades más o menos atrevidas. Labor de propaganda de nuestro ideario no puede ser el acoger en estas páginas toda clase de pequeñas intrigas y partidismo muy propios en su desarrollo para un ambiente rural; nada de mitines de sabor socialista —científico—, puro comunismo, echando en su descripción y comentario nuestra mayor satisfacción, pues aunque en el terreno de las ideas hemos de respetarlos, no podemos compartirlas; tampoco estridencias y alharacas, porque en cierto pueblecito se haya celebrado un matrimonio civil, ya que ésto, aunque nos satisfaga, no autoriza en manera alguna para abrir la espita de nuestros entusiasmos y con ellos intercambiar frases y argumentos que puedan herir.

Este procedimiento hay que desterrarlo. No hay que echar leña en la hoguera de las discordias. Con la República adviniéron ciertas reformas que, sin duda, han de ser saludables, pero debemos ser prudentes en su comentario y defensa hasta su total implantación ya que no puede desconocerse el esfuerzo y rémora de la tradición que, como peso muerto, ha de actuar en la opinión pública.

No hay que avivar las pasiones, que necesariamente levanta cualquier mutación, y sobre todo es cauto no desconocer el ambiente en que nos desenvolvemos. Hay que fortalecer las pilastras en que se asientan las adhesiones y entusiasmos de nuestros primeros pasos; la constitución de nuestro partido local, hoy ya en período de desarrollo constructivo. No demos pábulo a que se extienda aquella labor de humorismo, más o menos irónico, hecha por los adversarios creyéndonos un partido de gestación enfermiza.

Veamos de tapar ciertos lunares de bastante color y démonos cuenta que la función de separar ciertos articulitos y crónicas podrá ser algo ingrata, pero ha de ser mucho más elevada, más íntima y convincente para todos, viendo que quienes llevan el timón de la nave, buscan buen temporal y mar en calma.—T.

Lea V. IZQUIERDA REPUBLICANA

Taurinas A SALTO DE MATA

El cartel de nuestra Feria

En uno de mis primeros artículos prometía a un íntimo amigo y buen aficionado que haría un pequeño comentario tan pronto se supiese el cartel definitivo de las corridas de nuestra próxima feria, y ya que se sabe de una manera cierta y definitiva, voy a cumplir mi palabra. Antes de nada, amigo, le voy a decir el cartel por si no te has enterado, cosa que lo dudo por tratarse de un buen aficionado; es así:

Día 30: Seis toros de Arcadio Albarrán, de Badajoz, para Vicente Barrera, Victoriano de la Serna y Luis Gómez (El Estudiante).

Día 31: Seis toros de la viuda de Soler, de Badajoz, para Marcial Lalandá y Domingo Ortega; y

Día 1.º: Llapisera y su nueva agrupación de «Los Calderones» lidiarán cuatro novillos, probablemente de don José Zugasti.

En la primera corrida tenemos las dos novedades más saliente de la temporada, La Serna y El Estudiante, verdaderos revolucionarios del arte de torear, que el público espera con ansiedad presenciar su labor para confirmar si efectivamente son ciertos los éxitos de estos noveles matadores. A éstos va unido un nombre que por sí sólo es garantía y es Vicente Barrera, torero ya cuajado, maestro, alegre y bullidor, uno de los toreros más completos que hoy tenemos. Triunfador de la pasada feria y que el público sin duda espera con impaciencia volver a verle actuar, seguro que nos deleitará una vez más con su arte exquisito.

En la segunda tarde tenemos el mano a mano deseado por la afición Lalandá y Ortega, los dos maestros de la actualidad en noble pero reñida com-

Una de mis más marcadas características, es la falta de originalidad. Jamás se ha dado el caso de que yo haya sido el primero en decir o hacer alguna cosa. Solamente después de que la voz popular haya comentado un asunto, se me ocurre comentarlo a mí. Las primeras veces que oigo hablar de algo de palpante actualidad, se produce en mis órganos auditivos un rum rum más o menos agradable, pero nada más.

Ahora que todo el mundo ha comentado la invasión (a flor de piel), de los pechos femeninos por el crucifijo, es cuando se me ocurre a mí el

petencia, que sin duda, han de hacernos pasar una gran tarde que no se nos olvidará a los buenos aficionados, en mucho tiempo.

En cuanto a ganado, las dos corridas son de la provincia hermana, Albarrán y Soler, personas que entienden de estos asuntos y que han visto los toros, aseguran que son dos hermosas corridas, gordas, de bonita lámina y de excelente hechura, por lo que se espera que en cuanto a bravura dejen bien sentado el pabellón de los ganaderos Extremeños.

Y el día primero de Junio. Los «Calderones» espectáculo en extremo atrayente y entretenido, el espectáculo de los grandes éxitos en cuantas plazas actúa, lidiarán juntamente con el «Bombero Torero» cuatro novillos, pues es casi seguro sean de Zugasti, ganadero de gran prestigio en esta tierra, pues tienen casta y esmero en su presentación.

Creo amigo que el cartel no puede ser mejor, y a tí, como a mí y a todo buen aficionado, no nos queda más que esperar el resultado, a ver si es todo lo que promete, que es lo único que desea

Pica-Poco

... para evitar que entren los demonios en el cuerpo.

comentarlo. Y a fe mía, que todo cuanto he leído respecto a ello me parecen ideas descabelladas.

Este repentino furor de ostentación del símbolo cristiano, ni es asunto político, ni es ninguna moda más, ni es ninguna de esas cosas que constantemente leemos en periódicos y revistas. Es sencillamente que las que se lo ponen necesitan hacerlo irremisiblemente así para que el enemigo malo no se les entre en el cuerpo.

Siempre he oído decir que para ahuyentar al diablo, bastaba la señal de la cruz. Por cierto que al llegar a este punto, afluye a mi mente un grato recuerdo.

Allá por mis años mozos, ¡ay, qué años!, estando una apacible y perfumada noche de Mayo en dulce coloquio, con una morenaza en la castiza reja andaluza, ví con gran asombro por mi parte que mi novia hacia con gran insistencia la señal de la cruz, y al preguntarle el por qué aquel repentino y repetido cruzar de dedos, me contestó toda apenada: «Es que siento tentaciones», y tengo la evidencia de que era verdad, que en aquel momento las sentía. Pero dejémonos de tristes recuerdos y volvamos a nuestro asunto.

Como siempre, son los desaprensivos industriales los que están dando al traste con esta nueva y popular manifestación de fe. En su afán desmedido de lucro y con objeto de cobrar lo más caro posible por las cruces, hacen éstas cada vez mayores y claro está, nuestras lindas damiselas, tienen cada vez que agrandar más el marco de tela en su pecho.

Y yo me digo: Cuando ellos hayan agrandado lo suficiente la cruz para detener al diablo, es cuando no nos van a detener a nosotros ni los guardias de asalto.

JUAN DEL ARRAGO

Hacer propaganda de la prensa y doctrinas del partido R. R. S. es obra de fe Republicana, de moralidad y de justicia.

El Radical Socialista

de Fregeneda (Salamanca)

Aunque los contumaces reaccionarios se esfuerzan en desprestigiar la República, lo cierto es que va apareciendo con fuerza arrolladora en los pueblos e infiltrándose en el espíritu de esa masa amorfa y neutra que un día, creyéndose innecesaria en la vida pública, incorporase a ella con un ritmo tan acelerado, que aquello que antes impasible veía, hoy hacen vibrar las más sensibles fibras de su espíritu, ante el más ligero percibo de ciudadanía.

Ayer, salvo raras excepciones, transcurría el 1.º de Mayo en los pueblos como un día cualquiera de labor; hoy el 1.º de Mayo, se celebra con la solemnidad que merece la *fiesta del trabajo*. Transformación radical y consciente, que el pueblo español empezó a imprimir en su nueva vida pública, en aquella memorable jornada del 12 de Abril de 1931, y que con tanto valor cívico, continúa su marcha democrática, que ya es tan puro y denso el ambiente que se respira, que bien puede afirmarse que España es republicana y democrática. En este ambiente democrático, vadeslizándose su vida este Partido Radical Socialista, y consciente de la misión que tiene que cumplir, esfuérase en aunar los intereses del patrón y del obrero, que si ideológicamente comunes, no así, en intereses materiales; pero merced a esa base ideológica común, se ha llegado a humanizar la vida todo lo posible, hasta hacer tan estrecha la penetración entre patrón y obrero, que hoy son considerados los intereses de los unos y de los otros como cosa propia.

Esta transformación que en el transcurso de un año se ha efectuado en Fregeneda, ha sido debida al esfuerzo desplegado por el Radical Socialista, que poco a poco ha ido ilustrando al pueblo hasta compenetrarles en este espíritu democrático, empezando porque obreros y patronos, tuvieran una representación igual en el Comité local; creando después dentro del Partido Radical Socialista una Caja de auxilios para las enfermedades, donde las personas más pudientes aportan hasta cinco pesetas men-

El mejor aparato de Radio PHILCO

Antonio Plá Alvarez

Automóviles - Accesorios

Maquinarias

General Ezponda, 8-10 CACERES

Nuestra Sra. de la Montaña

Fábrica de Cerámica

ladrillos macizos y huecos

rasillas, baldosas y tejas

precios económicos

TELEFONO, 453 CACERES

suales en beneficio del obrero, ya que éste con su cuota de 50 pesetas y otros de una peseta, cobra por cada día que esté enfermo 2 pesetas y 3 pesetas respectivamente, diarias.

Y no es esto sólo lo que se ha propuesto y conseguido, sino que ha formado el Censo obrero del Radical Socialista, donde lo más equitativamente posible se reparten los jornales que los afiliados tengan que dar entre los obreros del Censo, procurando que les falte el menor número de días jornal, elevando éstos hasta hacerlos compatibles con las utilidades del labrador, que en este término por no ser muy rico el suelo, no son grandes. En este ambiente democrático, el Comité local, ideó celebrar el 1.º de Mayo, acordando después de tirar cohetes la víspera y durante todo el día, celebrar un banquete al terminar la junta general ordinaria celebrada a las once del citado 1.º de Mayo, en que el obrero con la cuota mínima de una peseta pudiera disfrutar del suculento menú, como el rico; pero para ello, las cuotas de los ricos llegaron hasta quince pesetas, así es como cree este Radical Socialista, servir los intereses del partido y afianzar

hasta la consolidación definitiva la República Española.

Para completar tan humanitaria obra, nuestro querido paisano y desde luego radical socialista, D. Ramón Rubio, creó un Patronato de Asistencial Social, con objeto de que desaparezca de las calles la fea nota que en todos los pueblos imprime esa multitud de mendigos callejeros, concediéndoles un salario diario lo suficiente para evitar la mendicidad, y a los obreros enfermos, autorizado el Patronato para allegarle los recursos necesarios para que ese hogar falto de pan, no carezca de nada; y si el padre no lo puede proporcionar por estar postrado en el lecho, el Patronato, como Padre solícito acude a la cabecera del enfermo llevándole consuelo moral y alivio material; volvemos a insistiros, afiliados al Radical Socialista, no olvidemos el rasgo altruista y filantrópico de este rancio republicano, y seamos nosotros con el ejemplo, los que en cada organización local recabemos de los afiliados pudientes ejemplos como el transcrito.

M. S.



Anuncios económicos

(Una peseta por inserción)

Antigua Clínica de las enfermedades de los ojos, del Dr. Arroyo, dirigida por el Médico Oculista

D. Juan Jiménez Gamonal

Marqués de la Constanca (antes Rey) n.º 21 - Tel. 25

PLASENCIA

Julio Fernández Silva

Procurador de los Tribunales Cumplimiento de exhortos y demás asuntos relacionados con a profesión.

Cuesta de Aldana, núm. 9 CACERES

XEREZ QUINA RUIZ

Insuperable aperitivo reconstituyente. Agencia exclusiva para Cáceres y su provincia:

R. Rodríguez

Apartado 81.-Teléfono 162

Sastrería Gil

Grandes existencias en paños y novedades. Especialidad uniformes militares M. de la Constanca, núm. 15 PLASENCIA

“La Zorita”

Fábrica de Harinas de Bernardo Olivera SALAMANCA

Representante en Plasencia: D. Alejandro Sánchez.

Gran Hotel Iberia

Propietario: José Merino González El más recomendado por los Sres. Viajantes y Turistas PLASENCIA (Cáceres)

FORASTEROS!

La mejor Cerveza, Mariscos y demás aperitivos.

El Sanatorio

Paneras, n.º 1 - CACERES

Dr. Víctor-Manuel Martín

ENFERMEDADES de la PIEL (Venéreo y Sífilis) Consulta de 11 a 1 y de 3 a 4

Calle del Carmen, 3, frente a Hernán Cortés.-PLASENCIA.

Casa Alvarez - VIAJEROS

Cubiertos DESDE 4 PESETAS. Se sirven bodas, banquetes y lunches General Ezponda, 14, 2.º, izqd.º CACERES

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

Antonio de las Heras Roldán

PLASENCIA Plaza de la República, 25

Ebanistería y Carpintería Mecánica

Bonifacio Martínez

Roso de Luna, 17 Cáceres

Ultramarinos

Cayetano Franco Especialidad en Jambones y Embutidos

Modernísimo Taller de Recauchutados

AUTOGOM

TRABAJOS PERFECTOS - GARANTÍA ABSOLUTA

= Vulcanización eléctrica de Cámaras =

Avenida de la República, n.º 3 CACERES - Teléfono 225

Rocalla

el mejor material para

TEJADOS

CIELOS RASOS

TUBERIAS

DEPÓSITOS

Agencia: Sergio Sánchez, 1, 2.º-CACERES

La vida en los pueblos

Hervás

El día 1.º de Mayo se celebró en esta Villa el matrimonio civil de D. Antonio Fournón Ponze y la Srta. Dolores López Maxedo, cuyo acto por ser el primero en celebrarse desde el advenimiento de la República adquirió caracteres de brillantez extraordinaria.

A las once de su mañana, hicieron su entrada en el Juzgado Municipal los novios y familiares, acompañados por más de 2.000 personas, asistiendo representaciones de las Sociedades Obreras, con sus enseñas y una rondalla popular, compuesta de 20 músicos de la Juventud Socialista.

El Juzgado compuesto por el Juez D. Laurentino González, Secretario D. Victoriano Casas, y Fiscal D. Marino Colmenar, Presidente del P. R. R. S., Secretario del P. R. R. S. y Presidente de la Sociedad de Obreros del Campo, respectivamente, recibió a los contrayentes, procediendo acto seguido el Sr. Juez a dar comienzo al acto, dando lectura a los artículos indicados del Código Civil el Secretario, como asimismo a extender y dar lectura al acta, después de ser interrogados por el primero los contrayentes, firmando como testigo D. Ricardo Sánchez y D. Conrado Martín.

El nuevo matrimonio recibió innumerables felicitaciones.

Por la tarde se organizó un animado baile en los salones del Círculo Obrero; la feliz pareja salió en viaje de novios para Andalucía.

EL CORRESPONSAL

Botija

Con extraordinaria animación y concurrencia, la de casi todo el vecindario, se festejó en esta villa, la decisión del Presidente de la Sociedad Obrera del pueblo, Antonio Avila, de no bautizar a su hija recientemente nacida.

En vez del rutinario camino de la Iglesia, en esta ocasión, la valentía de los padres, hizo que la niña, seguida de música y acompañamiento, fuera al Centro Obrero, donde el Secretario de la Sociedad, pronunció un acertado discurso.

Terminado éste, se celebró animado baile y después todos los socios y gran número de simpatizantes, se reunieron en fraternal comida, pues tuvieron el acertado acuerdo de emplear en ésta, las pesetas que antes daban al cura.

La animación duró todo el día, recibiendo durante él los padres de la nena, un sin fin de felicitaciones.

Es necesario hacer resaltar, que en pueblos como éste, dominado despóticamente por el caciquismo de sotana, que dispone a su antojo, para coaccionar, de una gran renta que debía pertenecer a los vecinos, este acto y otros análogos, que en breve se verificarán, que el pueblo va despertando y atreviéndose sin miedo a las amenazas a obrar de acuerdo con sus creencias.

Parece que va siendo verdad que los ciudadanos tienen ahora *deberes y derechos* y en este caso, a pesar del cacique, han ejercitado el de obrar como piensan y el más importante de no dejarse embaucar.

EL CORRESPONSAL

Cañamero

El día 8 del actual, visitaron Cañamero nuestros Diputados, D. Angel Segovia Burillo y D. Antonio de la Villa Gutiérrez, quienes eran esperados por la numerosa mayoría del vecindario, que festejaba el día por oír a ambos paladines, que no pierden el contacto con las masas para oír sus anhelos y quejas pudiendo así capacitarse ante los palpitantes problemas planteados, para obrar con mejor conocimiento.

La Comisión organizadora, al frente de la que se encontraba nuestro activo Alcalde Don Miguel Ruiz Pizarro, y los incansables presidente y vicepresidente de la Sociedad «La Comprendida», D. Agapito Tejedor Gallardo y D. Eugenio Caballero de San Juan, tenían dispuesto y adornado un local para celebración del acto, pero resultó tan insuficiente (un local que en otras ocasiones parecía muy grande) que aun siendo cuatro veces mayor, no bastaría, por lo que alguien propuso se celebrase el acto en la

plaza y utilizando como tribuna los balcones del Ayuntamiento, y aceptado rápidamente, allí se trasladó la imponente masa humana con gran orden y compostura, llenándose por completo la plaza de la República y los balcones que a ella dan.

No hemos de extrañar los discursos de ambos oradores, porque les haría perder valor nuestra torpe pluma: los clamorosos aplausos y vivas con que los subrayaba el auditorio les decían bien claro el sentir de todos, y en pueblos como éste no acostumbrados a torneos oratorios, aún tiene mucha más importancia que las manifestaciones del momento los comentarios del día siguiente y éstos sí que no pueden ser más favorables para los señores Villa y Segovia, pues el pueblo después de madurar lo que les ha oído siente la satisfacción de no ser engañado porque no se hicieron falaces promesas como tantas otras veces, ni se le incita a caminos derrotistas como otros muchos predicán.

Nuestra sincera felicitación a los oradores, al pueblo por lo bien que supo responder al requerimiento que se le hizo y sobre todo al S. Alcalde D. Miguel Ruiz por lo bien ordenado del acto.

Una salvajada

Lo es la cobarde y rufianesca agresión de que han sido objeto en Logroñán los señores de la Villa y Segovia, de la cual ha protestado con indignación este pueblo, protesta tanto más sincera cuanto encierra el sentir unánime de todos sus habitantes sin distinción de clases sociales ni de partidos políticos.

E. Caballero

Torre de Don Miguel

Organizado por la Agrupación local del Partido Republicano Radical Socialista de este pueblo, se celebró el 1.º de Mayo la fiesta del trabajo, con una gran manifestación, por la tarde y bailes por la noche. En la manifestación iban además de los afiliados de nuestro partido y gran número de simpatizantes, un numeroso grupo infantil y la música de esta localidad.

La bandera de la Agrupación era portada por doña Marina Martel y las señoritas Dio-

nisia Valencia y Felisa Pérez. La manifestación recorrió varias calles del pueblo, hasta llegar a la plaza de la Libertad, donde había una gran aglomeración de público, con objeto de escuchar los discursos.

Desde aquí se trasladaron al domicilio social, donde las mujeres y los niños fueron obsequiados con dulces y licores. En el Centro se dieron vivas republicanos y se cantó el himno de Riego. Después el niño Tomás Pérez Pío, leyó un magnífico discurso que fué largamente aplaudido por la muchedumbre. Lástima que el poco espacio de que disponemos, nos impida publicar algunos párrafos de tan brillante disertación.

Felicitemos a todos los que contribuyeron a la brillantez de la fiesta y especialmente a nuestros amigos don Florentino Sánchez y don Liborio Núñez.—EL CORRESPONSAL.

Valencia de Alcántara

Por no haber llegado a su debido tiempo, se dejó de publicar en el número anterior, la siguiente cuartilla, leída por el teniente de alcalde Aquilino Hernández, en el acto del 1.º de Mayo.

El acto que acabamos de celebrar, no podrá menos que dejar grato recuerdo en todos nosotros. Nos hemos conducidos como hombres, que, a cada paso, reclamamos pues (a ello tenemos derecho), ansias de redención, ansias de libertad.

Sin embargo, aún nos queda mucho camino que andar ¿y sabéis por qué? Pues por que, por mucho que nos esforcemos en demostrar que somos obreros conscientes de nuestros deberes, siempre habrá ocultos en sus madrigueras, los señores feudales, a los que no les conviene por ningún concepto que el proletariado siga su avance, aunque estén persuadidos de que todos los obstáculos que pongan en nuestro camino serán insuficientes para contener a los que saben pedir las justas reivindicaciones de que tan necesitado estamos los obreros españoles.

Así pues, tengamos confianza en los hombres que hoy dirigen la República Española, y no dudéis que sean los que sean, o llámense como se llamen los que rijan los destinos de España, el proletariado avanzará a pasos agigantados y serán muy insensatos los que quisieran oponerse a este avance justo e inevitable.

No quiero terminar sin dedicar un cariñoso recuerdo al gran Apóstol del Socialismo, al ilustre ¡Pablo Iglesias!, y que con este recuerdo vayan también alguna de sus doctrinas: «Cumplir siempre con vuestro deber, y ya veréis como no hay nadie que sepa negar nuestros derechos.» ¡Viva Pablo Iglesias!!

De flor en flor

De los periódicos

Según un periodista, el que en tiempos normales era tonto, en una época revolucionaria se convierte en imbécil; el bueno se hace santo, el leal se convierte en héroe y el que es patriota, es un ciudadano de valor moral. ¡Caramba, caramba! ¿Y para estas pequeñas «conversiones» armamos semejante «terremoto» el 14 de Abril?

El mismo articulista para descubrir la autenticidad de cada individuo, nos lleva a suponerlo desnudo en público para proporcionarnos una desilusión o una satisfacción, según los casos.

Si al presunto «Adonis» lo tenemos que ver antes con cal-

Zarza de Granadilla

Con gran animación se ha celebrado en este pueblo el día primero del corriente la inscripción en el Registro Civil, prescindiendo del remojón católico, de un hijo de nuestros amigos Pilar Martín y Juan Hernández.

El niño fué llevado al Ayuntamiento por las bellas señoritas Virgilia Hernández y Lucinda y Dionisia Rosado, en el auto cedido galantemente por don Maximino García.

Al acto concurrió todo el pueblo como prueba de simpatía a la ceremonia que se celebraba. Los invitados fueron largamente obsequiados por los padres del nene.

Para hacer resaltar las ventajas de las leyes laicas dictadas por el Gobierno y como prueba de adhesión al régimen, hablaron a la multitud el joven Adrián Blázquez, el farmacéutico don Alvaro Blázquez y don Aniceto Simón.

Nuestra enhorabuena a los dirigentes de los Partidos Radical-Socialista y Socialista, organizadores de estos actos.—C.

zoncillos, de bayeta, renunciámos al numerito.

En un periódico de provincias se asegura que los proyectos de gran envergadura, las ideas referentes a la nueva estructuración, la falta de comprensión y el hecho diferencial, no evitan la intranquilidad, las huelgas, las perturbaciones sociales, la carestía de las subsistencias, la disminución productiva y la debilidad del crédito nacional.

¡Pero hombre!, si perogrullo ya diagnosticó que la intranquilidad se evita con tala, y las huelgas y perturbaciones con guardias de asalto, y la debilidad con hiposfositos.

EL POLITICAL QUARTLY publica gráficos muy razonados, para demostrar que el recrudescimiento de la criminalidad coincide con períodos de escasez de trabajo.

Aquí, en IBERIA, creíamos que ese recrudescimiento coincidía con la florida primavera y con las épocas de Celo.

Los Resineros, representando a veinte millones de Pinos, quieren que se importe Copra o médula de Coco que, con la Colofonia, forma jabón común. Los Olivareros, representando también a algunos millones de Olivos, quieren que la Colofonia se una al aceite de orujo para formar jabón y que no se importe Copra.

¿Por qué no se oye a la Colofonia o se la deja en libertad para elegir entre un olivo o un cocotero? ¿Han opinado los que no se lavan?

N.

Las columnas de «Izquierda Republicana», están a disposición de todo correligionario o suscriptor que quiera exponer ideas cuyo fin sea elevar el bienestar espiritual y material de la localidad en que resida.

Exposición de Automóviles

DE

Luciano Cortés

Avenida de la República, n.º 3 - Cáceres - Teléfono 225

Accesorios de todas clases.—Cubiertas y cámaras a precios como nadie.

No deje de ver los últimos camiones CHEVROLET y podrá comprobar que no hay nada más perfecto ni más barato.

Ildefonso Rincón Moreno

Almacén de Coloniales

VENTA DE ARMAS Y EXPLOSIVOS

Central: Plaza Mayor, 51 y 53 - Teléfono 115

Almacén. Carretera de la Estación, núm. 1 - Teléfono 444

— C A C E R E S —

“El Mercantil”

Café-Bar-Restaurant

El mejor local de Cáceres - Calefacción Central - Servicio esmerado de Restaurant - Se sirven Bodas y Banquetes

Café Express

San Juan, núm. 29

Teléfono núm. 360

izquierda republicana

El Estatuto y las derechas

Al empezarse a discutir el Estatuto catalán, un clamor que a primera vista parece general se agita por toda España en contra de Cataluña.

Conviene, por tanto, situar el problema en su justo sitio, y no dejarse engañar por las sirenas *paritotas* que nos legaron el asunto por su incapacidad para resolverlo, y que por campañas parecidas a las de ahora nos llevaron al fracaso, que culminó con la pérdida de las colonias.

Un observador imparcial verá quiénes son los directores de la bullanga, y a poco que se fije verá a los mismos que antes de aprobarse la Constitución ya pedían la revisión, lo que injustamente tachan de hereje al Gobierno porque dicta leyes laicas, haciendo campaña de galería también en este asunto.

No es, pues, un secreto para nadie que los que hacen la campaña en contra del Estatuto son las derechas y los monárquicos, tergiversando las cosas y presentándolas de distinta forma de como son.

Porque no hay que olvidar que lo que se está discutiendo en el Congreso no es el Estatuto presentado por los catalanes, sino otro distinto, elaborado por una Comisión parlamentaria, no siendo el de los catalanes más que un voto particular que seguramente no prosperará, al menos en toda su integridad.

Como prueba de lo cierto de cuanto llevamos dicho, si limitamos la observación a esta capital, veremos que el periódico que más enconadamente combate el Estatuto, es precisamente el más desafecto al régimen, y que las dos entidades que de él han protestado están mangoñadas, no por republicanos precisamente, sino por algunos que creíamos ya cadáveres políticamente, y que sin embargo, siguen en su plan de caciques e inspiradores de la antigua baja política, a cuyo amparo hicieron tan buenos negocios.

Quede, pues, de una vez sentado que nosotros no aplaudimos el estatuto presentado por los catalanes —y así lo hicimos constar en uno de nuestros últimos números— pero tenemos la seguridad de que las Cortes aprobarán en definitiva lo que más convenga a Cataluña, que es España.

Comienza la discusión de los Estatutos

La Reforma Agraria.

Ya está en el Parlamento y puesto a debate el proyecto de reforma agraria. ¿Viene tarde la reforma? El derrotista que así lo predica, no quiere recordar que esta labor fué programa de todos los Gobiernos de España de 40 años a la fecha, sin que hubiera ninguno que lo abordara. Ahora la República, en un año, y teniendo que salir a conjurar cientos de conflictos, procurando por una Constitución y otras leyes de vida o muerte para la República, nos brinda el Estatuto.

¿Qué es esencialmente? Por el propósito de nuestro representante en el Gobierno, Marcelino Domingo, la reforma agraria va derechamente contra la triste situación de la tierra, en estado medieval. Ante una República de Trabajadores, la tierra no puede estar ociosa. Hay que incorporarla resueltamente a la producción y sus pautas y sus reglas, han de discutirse con toda amplitud, a la vista de la estructura de cada provincia española.

Que no quede un solo trabajador, verdadero trabajador de la tierra, sin el beneficio constante y diario del trabajo. Que el Estado, providente, sea con sus cooperativas, con sus bancos, con su auxilio económico y bien vigilado, el que se encargue de realizar el magno propósito.

El proyecto de reforma agraria, se ha traído al Parlamento sin ningún empeño partidista, ni mucho menos ha pensado Marcelino Domingo hacer cuestión de amor propio todo su articulado.

Cada provincia tiene una característica y cada provincia representantes en el Parlamento, para hacer cristalizar en enmienda los anhelos de los verdaderos agricultores en los pueblos.

Este es el momento. Conviene que ahora y sin levantar mano, todas las agrupaciones se reúnan y nos traigan a nosotros en lenguaje llano todo el contenido de la reforma que se quiere para la provincia de Cáceres.

Al fin y al cabo, los Diputados con la República, no somos más que mandatarios de nuestros electores.

El proyecto del Gobierno, sólo aspira en materia de la reforma agraria, el interés de los ligados a la tierra, procurando colocar en vías de intensificación y mejora, todo lo que a ella conviene.

Puesto a debate el proyecto, no obremos por nuestra cuenta los discutidores. Tiempo y voluntad hay para discutirlo. A la vista del intento, sean las organizaciones radicales socialistas de la provincia de Cáceres, nuestras organizaciones radicales socialistas, las que nos digan la última palabra en este sentido.

Que en nuestro banco del Parlamento y sin levantar mano habían de encontrarnos.

Estatuto de Cataluña.

De Valencia de Alcántara, Ceclavín, Plasencia, Brozas y otros pueblos, yo he recibido cartas y telegramas excitándome a oponerme en absoluto a la aprobación del proyecto de Estatuto de Cataluña.

Yo no puedo hacer eso por que soy partidario de que Cataluña tenga un estatuto, como lo tenga Cáceres, si Cáceres lo quiere.

Soy partidario del estatuto, como he sido siempre partidario de gobernar mi persona y mi casa por mi cuenta, aun cuando como ciudadano español me haya sometido gustoso a la disciplina del Estado.

Quiero además que se discuta el estatuto, y se apruebe en aquello que merezca aprobarse, para acabar de una vez con el régimen de favor de que ha venido gozando Cataluña desde hace 30 años especialmente.

Por ese régimen de favor, vienen manteniéndose tan elevados nuestros aranceles. Por ese régimen de favor están subvencionadas muchas industrias catalanas. Por ese régimen de favor hemos vivido siempre pendientes del coco catalanista.

El fenecido don Antonio Maura, ante las demandas de cierta clase social de Cataluña, intentó una reforma en cierto modo autonómica, que murió en flor, porque pudo mucho más el griterío de la patriotería.

Y en treinta años, todo el comercio español sin poder surtir del producto extranjero por los aranceles, ha tenido que soportar lo que quisiera Cataluña.

¿Y qué puede querer Maciá? ¿Hacer autonómicamente a Cataluña? Pues si ese Estatuto es igual para todas las regiones, a mí no me preocupa.

¿Quebrantar la unidad de España? Si eso lo intenta, ya puede saber ahora, y para siempre, que Cataluña es de España y mientras los españoles defendamos ese criterio, la demanda se perderá en el vacío.

Discutamos, pues, el Estatuto con todas sus consecuencias y aprobemos todo lo que en fin de cuentas tengamos que aprobar.

Por que otra cosa sería dar largas a un problema, que ha sido el «quita sueños», de todos los Gobiernos, y la República ha venido a hacer frente a todas las contingencias.

¿Y podía suceder a lo mejor, que este «quita sueños», sólo había estado en poder de fantasmas que había que desvanecer!

Dispongámonos pues al torneo y no tengamos que preocuparnos por nada, que la razón ha de estar al lado nuestro.

Y cuanto antes entremos de lleno a discutir el estatuto de Cataluña.—ANTONIO DE LA VILLA.

escenario de farsas anti-guas que hay que evitar que se repitan ahora al socaire de un incidente callejero. ¿Qué farsas son esas? Convendría que aclarase V. esto, al tiempo que rectificara algunas de las palabras a que me refero más arriba. De lo contrario, a más de falsedad, va V. a incurrir en el pecado de insidia, y una y otra cosa no puedo creer que aniden en el ánimo de un llamado y probado socialista.

En esta seguridad, quedo suyo affmo. amigo q.e.s.m.

ANGEL SEGOVIA.

Madrid.

D. Juan Canales.

Diputado.—Congreso.

Protesto y rechazo enérgicamente palabras suyas dichas Cámara tratando desfigurar criminal y salvaje atentado de que fui víctima en Logrosán en unión Segovia y Villa. Mi limpia ejecutoria y mi palabra honrada, que por nada ni nadie supo mentir, es garantía sobrada de que hechos ocurridos fueron conscientemente preparados atentar nuestras vidas en forma cobarde, bajo dirección viles elementos ocultos sombras. Esta es la verdadera cobardía y no la que V. trata achacar nosotros en forma insidiosa y despectiva.

NICOLÁS DALMAU

Nuestro agradecimiento

Durante toda la semana se han recibido en nuestro Comité y Redacción, infinidad de cartas, telefonemas y telegramas, de nuestros correligionarios y algunas Agrupaciones Socialistas, protestando del bárbaro atropello de que han sido víctimas en Logrosán, nuestros camaradas Dalmau, Segovia y Villa.

Ante la imposibilidad de contestar personalmente a tantas muestras de cariño, sirvan estas líneas de contestación y agradecimiento a cuantos se dirigieron a nosotros.

Por gran número de afiliados y Comités locales, se han dirigido telegramas al Presidente del Consejo, Ministro de la Gobernación y Presidente de las Cortes, protestando del acto salvaje y pidiendo justicia para los inductores.

Los Sres. Segovia, Villa y Dalmau, por su parte, han recibido tal cantidad de cartas, telefonemas y telegramas, que juntas con las recibidas por nosotros, hacen un total que nos imposibilita de consignar aquí el nombre de todos, pues ocuparía una buena parte de nuestro semanario.

Para todos, nuestro cordial agradecimiento.

DESPUES DE LOS SUCEOS DE LOGROSAN

Tendenciosa intervención

A continuación publicamos una carta de nuestro director, el diputado don Angel Segovia, y telegrama que el Presidente del comité local don Nicolás María Dalmau, han dirigido al diputado señor Canales (Juan), asiduo militante en las filas socialistas, como consecuencia de su intervención en las Cortes, y estando casualmente ausentes del salón de sesiones los señores de la Villa y Segovia, con motivo de los sucesos de Logrosán el pasado domingo:

Madrid 14 de Mayo de 1932.

Sr. D. Juan Canales.

Mi querido amigo: Aca-

bo de leer en el extracto de la Sesión de ayer, las palabras que V. pronunció sobre los sucesos de Logrosán y no puedo resistir al impulso de rectificar en el acto algunas de sus aseveraciones. Lo hubiera hecho ayer mismo a continuación de V., porque para ello tenía pedida la palabra al Sr. Presidente, si éste no hubiera advertido que iba a desarrollarse una interpelación. En esta confianza, y requerido por atenciones de la Secretaría de mi grupo, no estuve en el salón ese momento. De haber estado presente le hubiera dicho

a V. esto: que no está usted informado de cuanto ocurrió en Logrosán el domingo último, o que le han informado a V. tendenciosamente; que de lo dicho por nosotros no puede deducirse que *tergiversemos conductas*, ni hemos hecho *ver ahora que pleitos de política originan tales lamentables incidentes*; *no hemos involucrado hechos* ni hemos calificado a nuestros agresores de *turbas en un pueblo desmandado*. Eso es falso, de toda falsedad. Como lo es su afirmación de que *las armas fueron única y exclusivamente piedras y palos*.

Hubo infinidad de disparos y algunos heridos de bala; el coche del Sr. Dalmau, tras el que se refugiaron mis compañeros, tiene numerosos impactos de bala, y tres guardias municipales de Logrosán, a mi presencia, agotaron las cápsulas de sus revólveres.

Pero, además de ser falso cuanto V. ha afirmado, se ha permitido hacer consideraciones, aparte de algunas ingeniosidades de mal gusto, que quisiera que V. pudiese probar, con la facilidad con que yo puedo demostrarle cuanto digo en esta carta. Dice usted que *Logrosán es fácil*

— Agencia Oficial FORD —

CACERES: General Ezponda.—Trujillo: calle de la Piedad

Esta Casa cuenta con legítimos repuestos de los modelos A. y AA. También dispone de gran cantidad de repuestos modelo T. y TT. en los que se hacen descuentos verdaderamente asombrosos.—STOK DE GOMAS DE TODAS LAS MARCAS

Grandes Talleres para reparaciones con personal especializado
SUCURSALES: CACERES, Ronda de Cánovas

Empresa de Automóviles del Oeste, S. A.

CASA CENTRAL: SALAMANCA

Líneas de Transportes de Viajeros y Mercancías

SERVICIO a MADRID (Salida Trujillo: lunes, miércoles y viernes
Salida Madrid: martes, jueves y sábados.

SERVICIO POPULAR (Salida Trujillo: los sábados.

TRUJILLO - MADRID (Salida de Madrid: los lunes.

De los originales que se publican en IZQUIERDA REPUBLICANA, responden únicamente sus